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經濟發展及勞工局 

香港中環下亞厘畢道 

中區政府合署中座二樓 

 

執事先生： 

 

「機場管理局部分私營化諮詢文件」 

 

 民建聯就 貴局於2004年11月發表的上述諮詢文件，提供意見如下。 

 

1. 機場是政府投資超過300億元的重要投資，更加是香港發展成為國際及地區性航空中

心的核心建設。正因為機管局私有化對本港整體經濟影響重大，對本港航運中心的地位構

成直接影響，將機管局私營化的計劃，必須審慎行事，不可急於求成，須確保機場的安全

及有效運作不會因為私營化而受到影響。 

 

2. 私營化後的機場收費問題，一直備受關注，諮詢文件表明除非降低機管局上市資產估

值，否則不排除未來三至五年增加機場收費，更增添了航空業界的憂慮。若果機場提高收

費，將影響香港機場作為區內樞紐的競爭力，航空公司放棄香港轉為選擇周邊地區的機場

作目的地或中轉站，直接打擊香港航空客運及物流的發展。因此，在機管局與國際航空運

輸協會及香港航空公司代表協會等業界代表，尚未就包括收費機制等重要議題取得共識之

前，不宜倉率進行私營化程序。 

 

3. 自政府表示有意研究機管局私營化以來，先後有不同背景的團體組織，就不同範疇的

問題提出憂慮，其中地產建設商會公開要求政府對機場島以外土地的用途作出制衡，兩個

航空業的工會亦因擔心私有化令員工權益受損而聯合表態。事實上，機場私營化問題複

雜，涉及許多複雜的利益糾纏，很多具爭議的事項至今仍未能圓滿解決，汲取領匯事件的

經驗，前期研究及諮詢顯得尤其重要，即使要用更長時間去繼續磋商工作，以放慢私營化
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步伐來換取各界支持，亦是值得的。 

 

4. 另方面，香港機場仍然處於高增長階段，發展空間及盈利能力在往後數年至十年將十

分顯著，價值也會不斷提高，無需急於在現階段上市。在機場現時仍未成熟的情況下，上

市未必可以充份反映潛在的價值，結果未能為香港帶來最有效的財政收入，亦未能讓市民

盡享成果。 

 

5. 私營化其中一個好處是引入商業運作原則，可優化管理及提升營運效率。香港機場現

在已是商業模式營運，管理及服務質素亦早已得到國際認同，加上香港經濟逐漸好轉，政

府的財政壓力正在減少，實際上在條件尚未成熟的情況下，沒有必要急於將機場上市。 

 

6. 民建聯支持「小政府、大市場」的理念，祈望政府深入探討並在釐清所有障礙之後，

才決定將機場上市。 

 

 

                                                             陳鑑林 

民建聯經濟事務發言人 

2005年5月31日 




